



**Mi Universidad**

## **Control de lectura**

*Luis Alberto López Abadía*

*Primer Parcial*

*Antropología Médica I*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Medicina Humana*

*Primer Semestre Grupo B*

# Carta de Esculapio a su Hijo

Ser un médico es un gran reto y responsabilidad que debemos llevar en todo momento, es un riesgo y renunciar ante cualquier acto que no sea útil en un médico, las personas confiarán en ti y serás como su dios y tú no tienes que decepcionarlos, muchas personas te van a criticar de como vas vestido, que tan presentable estas, el corte de cabello, la higiene, la religión, etc. Cada día tenemos que ser mejores y ver nuestros errores y lo mas importante corregirlos porque eso depende mucho de que tanta confianza te tengan los pacientes hacia ti. Los pacientes no importa si sean ricos o pobres, lo importante es hacer tu trabajo, profesión y lo que te gusta para el bien de ellos y de nosotros. El buen aprovechamiento de nuestro tiempo es fundamental en la medicina, en el estudio, actualización, práctica y observación porque nosotros tenemos que deducir y afirmar perfectamente la situación, gravedad, enfermedad y tratamientos que tenga la persona. Si sentimos placer de decir la verdad ya no se podrá, tendremos que ocultar algunas veces a la persona la gravedad y habrá de ocultar secretos que posees. Un buen médico siempre tiene que llevar la humildad, la actitud y las ganas de hacer las cosas, si lo vives con pasión tendrás la suficiente motivación como para dar lo mejor de ti y es lo que estoy dispuesto hacer para ayudar a las personas que lo necesiten y ayudar a la familia. Nuestro oficio para nosotros será como una túnica de Ileso. En la calle, en la plaza, en el centro, en el cine, en la casa, tus amigos, familiares, desconocidos te hablarán de sus males que llevan para pedirte remedio, descubriremos falsedades que tenemos sobre la vida humana que nos decepcionaran, en los hospitales habrán médicos que no les vas a importar y no te ayudaran o te harán sufrir ya sea por orgullo o por interés, no caigas en sus planes y nunca te rindas, la valentía y la humanidad hacen a los buenos médicos y tú debes de compartir tu felicidad y ayudar a las personas que lo requieren, si ansias conocer al hombre, penetrar todo lo tragico hazte medico.

# Antropología Médica

La Antropología médica es un subcampo de la Antropología social o cultural. Es la traducción al castellano del término *medical anthropology* que sirve, desde 1963, de etiqueta identificativa para la investigación empírica y la producción de teoría por parte de los antropólogos sobre los procesos sociales y las representaciones culturales de la salud, la enfermedad y las prácticas de atención o asistencia y su relación.

La definición de la antropología médica antes propuesta nos plantea de modo inmediato el problema de su estructura, por tanto, la interrogación siguiente: ¿Cómo debe ser racionalmente ordenado el conocimiento científico del hombre en tanto que sujeto sano, enfermable, enfermo, sanable y mortal? Pienso que la respuesta ha de ser dada desde dos distintos puntos de vista, el temático y el respectivo.

## - Estructura temática de la antropología médica

### a) La realidad del hombre

O con precisión mayor, un conocimiento científico de la realidad del hombre mediante el cual pueda ser satisfactoriamente resuelta la cuestión siguiente: ¿Cómo ha de estar constituida tal realidad para que en ella sean posibles la salud, la enfermedad, la curación y la muerte y para que cada uno de tales estados y eventos tenga los caracteres que en el hombre tiene?

### b) La salud humana

Es decir, un conocimiento científico de aquello en que humanamente consiste el estar sano. Y puesto que la salud, por muy pesimista que sea la concepción de ella, es en la existencia humana uno de sus hábitos más habituales, si vale tal redundancia, nuestra meta será el conocimiento antropológico de ese hábito en tanto que susceptible de pérdida, conservación y mejora.

### c) La enfermedad humana

## Importancia de la antropología social en la carrera de medicina

El ser humano es una unidad completa, holística y multidimensional, puesto que en él influyen las dimensiones biológicas, psicológicas y sociocultural, las cuales están interrelacionadas entre sí; por tanto, son valiosas las consideraciones dadas por el científico Edgar Morin, quien expresó que para comprender al hombre como un ser biocultural se han de ligar la dimensión sociocultural con la física y biológica.

También resulta importante la teoría sociocultural de Vygotsky, donde se enuncia el valor de la cultura para el desarrollo de los procesos psicológicos humanos, debido a que ellos surgen en el proceso de la actividad práctica mediada culturalmente. Para percibir al hombre como un todo único, además, resulta relevante lo expresado por Martínez en la teoría biocognitiva donde se reafirma la necesidad de estudiar al ser humano en su inseparable proceso de mente-cuerpo. Resulta importante entonces, reconocer que lo biológico, lo psicológico y lo sociocultural son factores decisivos en la evolución de la humanidad; los procesos morfológicos, fisiológicos, psicológicos se encuentran constantemente bajo la influencia de los socioculturales. Esta cuestión es significativa para el análisis del proceso formativo del médico general; puesto que el ser humano

La antropología médica de Pedro Lain Entrala  
historia y teoría

Luis Alberto  
Dr. Sergio

Jimenez Ruiz,

## Historia

Lain concibe la antropología médica como el conocimiento científico y metafísico del hombre "en tanto que sujetos sanos, enfermables, enfermos, sanables y mortales". La ciencia alude a la ciencia humana y natural que vertebra esa antropología; y la metafísica, a la filosofía de la realidad (humana) que la fundamenta. En cuanto científica, la antropología médica de Lain emerge de una concreta conjuntura histórica de la ciencia. En medicina, el positivismo naturalista de la segunda mitad del siglo XIX estudiaba la enfermedad humana desde presupuestos y métodos utilizados en el laboratorio y en el análisis de la materia cósmica. Lain reconoce los progresos que el naturalismo logró en la lucha contra la enfermedad, pero encuentra que tal postura científica dio lugar en la década de 1890 a una rebelión de los enfermos europeos. Durante la Revolución Industrial, el estrés social se intensificó hasta un grado insostenible para el individuo, incapaz - piensa Lain - de tolerar la tensión de todos los días a causa de una crisis histórica que le había privado

## REFERENCIAS

1. Carta de Esculapio a su Hijo  
<https://plataformaeducativauds.com.mx/assets/biblioteca/a456c8bf50289da0f39702a0a2f5b97d.pdf>
  
2. Díaz Bernal, Zoe, Aguilar Guerra, Tania y Linares Martín, Xiomara. (2015). Antropología médica aplicada a la salud pública. Revista Cubana de Salud Pública , 41 (4) Recuperado el 21 de agosto de 2023, de [http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S0864-34662015000400009&lng=es&tIng=es](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0864-34662015000400009&lng=es&tIng=es).
  
3. Leno-González, Daniel. (2021). Aproximación desde una mirada antropológica a los cuidados en las enfermedades del presente y del pasado: textos y contextos. Temperamentvm, 17, e13227. Epub 27 de enero de 2023. Recuperado en 26 de agosto de 2023, de [http://scielo.isciii.es/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1699-60112021000100018&lng=es&tIng=es](http://scielo.isciii.es/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1699-60112021000100018&lng=es&tIng=es).
  

Quert,Méndez,Odalís,Orozco Hecheverría, Oilda, Montoya, Rivera, Jorge, Beltrán Moret, Maidinis & Caballero Herrera Marcellys y...(2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional de médico general, MEDISAN, 17 (10), 7021-7030. Recuperado en 26 de agosto de 2023 de [http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=51029-30192013001000014&lng=es&tling=es](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=51029-30192013001000014&lng=es&tling=es).

  
4. Albarracín, Agustín, Retrato de Pedro Laín Entralgo, Barcelona:Círculo de Lectores, 1988. Gracia Guillén, Diego, “Aproximación histórica a la antropología médica”, Asclepio 24 (1972) 145-224. Schwarz, Oswald, Medizinische Anthropologie. Leipzig: S. Hirzel, 1929. –(ed.). Psychogenese und psychoterapie Körperliche Symptome, Jena: Julius Springer.

